

RYES INFOS

N° 78

Janvier 2019

Vœux du Maire et du Conseil Municipal



Le samedi 5 janvier, à 15 heures, Madame Françoise Marie, Maire de Ryes, et le Conseil Municipal ont convié les habitants pour la cérémonie des vœux.

Mme le Maire a lors de son discours abordé de nombreux sujets :

En 2018, pour l'état civil, 3 petits garçons et 2 petites filles sont nés, 4 couples se sont mariés et 3 autres couples se sont pacés. Malheureusement, 2 habitants de Ryes sont décédés.

Remerciements aux associations : le Comité de Jumelage avec sa Brocante toujours tant attendue ; le Ryes Infos, dont certains enfants lui ont fait remarquer que certains textes n'étaient pas en français ! En effet, ils ont lu l'article en patois ☺

La bibliothèque pourra être accessible lors des permanences de la Mairie, les enfants viennent au retour de l'école pour choisir des livres. Un appel est fait aux généreux donateurs pour récupérer quelques bandes dessinées pour

ces jeunes lecteurs. La bibliothèque n'a pas vocation à concurrencer la future médiathèque de l'intercommunalité !

Remerciements également aux adjoints pour leur dévouement chacun dans leur domaines respectifs et aux conseillers municipaux, ainsi qu'aux deux agents territoriaux.

Dates des manifestations de 2019 :
-Le repas des aînés se déroulera le 17 mars.

-Une exposition de photos de Ryes d'hier et d'aujourd'hui, des documents insolites etc... Elle débutera le samedi 23 mars, à la salle des fêtes, et sera ouverte pendant quelques jours. Les Rissois sont sollicités pour fournir des photos, cartes postales ou documents pouvant être présentés lors de cette exposition.

-Nos amis anglais du jumelage seront à Ryes en mai.

-Le pique-nique partagé et son feu d'artifice sont prévus le 22 juin.

Les travaux réalisés en 2018 :

Le parking pour le terrain de foot et l'accueil des promeneurs a été finalisé.

Le revêtement et la signalétique pour les personnes à mobilité réduite ont été réalisés autour de la Mairie.

Les trottoirs de la Bosquie ont été refaits, et les chemins du Home et des Avenues rénovés.

Le nettoyage intérieur, extérieur et la réfection du lavoir sont assurés par Bessin Insertion.

La commune assure un entretien régulier des chemins de randonnées et à usage agricole.

Un tracteur a été acheté cette année, l'ancien nécessitait de plus en plus de réparations coûteuses. La commune a acquis également une désherbeuse thermique pour remplacer l'utilisation des phytos et une balayeuse. Les 2 fours de la salle des fêtes ont été remplacés.

Le lotissement situé route de Bazenville est à présent rentré dans le domaine public, c'est la commune qui assurera l'entretien de ce lotissement.

Pour le gîte, suite à l'évolution de la taxe de séjour pour les vacanciers, il a été classé en 1 étoile. Malgré les travaux réalisés, ce classement est dû à l'absence de wifi et aux plaques électriques qui ne correspondent pas au nombre de couchages. Toutefois, ce classement aura pour bénéfice une taxe moindre pour les heureux vacanciers.

Les manifestations de 2018 :

Remerciements aux nombreux participants du pique-nique partagé et du feu d'artifice du 23 juin, avec une mention spéciale pour les habitants du Petit Fontaine qui étaient tous présents à cette soirée.

Le 15 décembre, la municipalité a reçu nos aînés autour d'une boisson chaude et de viennoiseries afin de leur remettre le paquet de Noël. Ce fut un moment de partage très agréable. Pour les personnes souffrantes ou immobilisées, les colis leur ont été distribués.

Les travaux prévus en 2019 :

Le logement mitoyen à la Poste est libre, la municipalité réfléchit à un aménagement de l'ensemble des bâtiments communaux autour de la Mairie pour garder un centre de vie autour des 3 commerces : la poste, le restaurant et le dépôt de pain.

A l'église, cinq fenêtres dans le transept seront remplacées, ce sont des ouvertures sur mesure. L'électricité de la nef sera renouvelée. Sur la toiture, quelques travaux urgents ont été effectués, et un dossier doit être mis en place pour l'obtention de subventions pour la couverture face aux Monts.

Du côté de l'intercommunalité :

La médiathèque 'les 7 lieux' sera ouverte dès février 2019. L'ensemble des habitants de l'intercom peuvent accéder gratuitement aux prestations, et seront invités à contribuer volontairement selon leur ressenti.

La piscine 'AUREO', sera ouverte plus tard dans l'année. Elle offrira des prestations de balnéo, d'apprentissage à la natation ...

Le tarif sera identique pour l'ensemble des habitants de l'intercom.

Pour les écoles, une étude a été réalisée sur l'ensemble du territoire pour appréhender la baisse de la natalité sur le secteur et en général. Les élus devront maintenant déterminer les axes futurs pour l'éducation des enfants de l'intercom.

Le plan local d'urbanisme intercommunal (PLUI), est au stade du Projet d'Aménagement et de Développement Durable (PADD). Ce stade exprime les objectifs de l'intercommunalité en matière de développement économique et social, environnement et d'urbanisme. Ce projet sera présenté à la mi-janvier à l'ensemble des organismes publics associés, et selon leur verdict la suite pourra être enclenchée.

2019 est la dernière année pour l'Opération programmée d'Aménagement de l'Habitat (OPAH). Il y aura une permanence à Ryes en juin, et il est toujours possible d'assister à des permanences à Bayeux. Pour plus d'informations, les habitants sont invités à se présenter aux permanences de la mairie.

Pour les aînés, en cas de soucis de santé, même ponctuels, certains organismes comme le CLIC à Bayeux ou l'ADMR sont là pour apporter leur soutien à ces personnes.

Nouveautés : Sur le plan électoral, depuis le 1^{er} janvier 2019, les électeurs peuvent s'inscrire sur les listes électorales 6 semaines avant le vote. Pour 2019, la date limite sera le 31 mars, juste avant les élections européennes du 26 mai. Pour les dernières inscriptions,

une permanence de mairie est prévue le samedi 30 mars. Pour cette inscription, il vous sera demandé un justificatif de domicile, la carte d'identité et de remplir le formulaire nécessaire à l'inscription.

La société ENEDIS (anciennement ERDF) a pris contact avec les habitants pour remplacer les compteurs électriques par le compteur LINKY. Les mairies ne sont pas compétentes pour intervenir en cas de désaccord, les compteurs appartiennent à ENEDIS.

Pour finir, la municipalité regrette les dégradations régulières sur le mobilier du jardin de jeux pour les enfants, la disparition de panneaux sur les Monts, les incivilités autour des points de collecte de verre et papier (heures tardives, déchets autour des bacs...), les vols de fleurs autour du lavoir...

Cette année encore, les problèmes liés à nos animaux domestiques (abolement, divagation, déjections...), aux feux (interdits), aux déchets sur la voie publique perturbent les bonnes relations de voisinage. Donc, un peu d'altruisme, de civisme et de compréhension seront bénéfiques à tous et nous permettront de conserver un village où il fait bon vivre ensemble.

Madame le Maire, et le Conseil Municipal souhaitent à tous les habitants de Ryes une bonne année 2019, qu'elle apporte réconfort, bonheur en famille, et une bonne santé à tous.

Après ce discours, les personnes présentes ont pu échanger leurs vœux pour cette nouvelle année, tout en dégustant une part de galette des rois.

Cet article est extrait du discours de Françoise Marie. Le comité de rédaction



Inventaire des mares

A l'invitation du Conservatoire des Espaces Naturels Normandie-Ouest, le 7 novembre 2018 une quinzaine de personnes a participé à un inventaire des mares sur la commune de RYES. Les mares, paradis des grenouilles et autres têtards, sont une réserve naturelle flore et faune en milieu humide. Elles jouent à leur échelle, un rôle essentiel en matière de biodiversité. Les animaux, tant domestiques que sauvages, viennent s'y abreuver. Hélas on a vu de plus en plus de mares disparaître au cours de ces dernières décennies. Alimentées par la pluie, le ruissellement, les nappes phréatiques, elles sont indispensables pour l'équilibre de la vie de nos campagnes



LES COLIS DE NOEL



Le 15 décembre, jour de fête pour les « anciens » (pardon ! nous les habitants d'un âge certain !) nous étions conviés par la municipalité à venir partager un moment convivial dans la salle de la mairie et chercher notre colis de Noël. Après des échanges sympathiques autour d'un goûter : thé, café, viennoiseries, nous avons reçu notre sac-surprise, produits du terroir normand : un mug « Heula », des gâteaux « maison du biscuit » et du jus de pomme.



Pendant ce temps, tout près de là, dans la salle des associations, quelques dames présentaient des produits variés à la curiosité des Rissois : épices, bijoux, lingeries, le tout accompagné de vin chaud et de crêpes. Quelle bonne idée !

Ce fut, malgré le temps maussade, un après-midi animé du côté de la mairie. Puis vers 17h, la place fut illuminée, et on put admirer les feux de Noël pour notre retour dans nos maisons.

Un ancêtre LURLU navigateur !

Notre Professeur HUBERT LURLU se targue d'avoir eu non seulement des savants parmi ses ascendants, mais aussi un navigateur qui sillonnait les mers pour découvrir de nouveaux territoires. En 1775, trois ans avant James COOK, son ancêtre Jean François LURLU découvrit un archipel composé d'une vingtaine d'îles dans l'Océan Pacifique –HAWAÏ en était la plus grande.

Calvados (il en avait dans sa cabine pour les cas d'urgence). Il réussit à la débarrasser de sa fébrilité et fut considéré comme quelqu'un de très érudit. Il fut donc vénéré et admiré pour son savoir, sa science, sa gentillesse et sa sincérité. Il fut célébré lui et son équipage au cours d'une grande fête donnée en leur honneur. Ils étaient fiers et heureux tous ensemble. Un mousse de l'équipage, épousa même une

Alors le Chef LALAPEROU ayant appris quelques rudiments de notre langue, déclara à Jean François LURLU le jour du départ :
-« Pour honorer Toi, moi donner ton nom à mon village, le plus grand de l'archipel. Moi Chef LALAPEROU, mon village honore LURLU ! J'ai dit ! »

Comme on le sait, les Hawaïens ont tendance à « avaler » les « R » ce qui revint à prononcer : « mon village HONO' LU'LU. » D'après notre Hubert LURLU ce serait là l'origine du nom de la capitale d'Hawaï, HONOLULU!

Lorsque l'on demande à notre éminent savant pourquoi est-ce James COOK qui est connu pour la découverte des Hawaï, il répond que son ancêtre, charmé par le bonheur et la paix de ces îles, avait pensé que cachant sa découverte au monde, l'archipel serait à l'abri des envahisseurs. Il a simplement gagné trois ans !

A RYES-INFO, il nous plairait de croire vraiment à ce conte, mais hélas, le Professeur Hubert LURLU (Membre de l'A.S.I.A.*) ne peut nous en apporter de preuve tangible. Il ne nous reste plus qu'à rêver que cela soit vrai.

M.LECORNU

*A.S.I.A. : Académie des Sciences Improbables et Aléatoires.



Il débarqua sur l'île d'OHAU, sympathisa avec les autochtones et avec leur accord s'installa pour étudier la faune et la flore. Il devint l'ami du Chef LALAPEROU. La fille de celui-ci ayant attrapé une mauvaise fièvre, notre docte LURLU la soigna avec une décoction de feuille de saule aromatisée d'un très léger trait de

jeune fille hawaïenne, prit leur nationalité et adopta leurs coutumes. Il resta sur l'île.

Mais hélas, pour le reste de l'expédition, vint le jour de la fin de la mission et il fallut songer à quitter ce lieu paradisiaque (A regret bien sûr, mais leurs familles les attendaient en Normandie).

EXPO – PHOTOS 2019

Le conseil municipal et Ryes-info envisagent de renouveler une exposition « RYES D'HIER ET D'AUJOURD'HUI » et pour cela font appel à tous afin d'exposer le plus d'images possibles sur notre commune et ses habitants dans le présent comme dans le passé. Si vous avez des photos, cartes postales, images, affiches concernant la vie de Ryes et si vous êtes d'accord de les faire connaître, la mairie et Ryes-infos sont prêtes à vous accueillir. Cette exposition aurait lieu à la salle des fêtes du samedi 23 au mercredi 27 mars 2019 de 10h à 12h30 et de 14h à 18h. Bien entendu, les documents seront rendus à leur propriétaire à l'issue de l'exposition. Ne pas oublier d'écrire vos noms, dates, renseignements au dos de ces documents

ON OUVRE LA BOUCHE pour RYES-INFO ?*



Fine bouche, il appréciait les métiers de bouche. Quand il faisait ses courses, il s'approvisionnait surtout en provisions de bouche. Rien que d'évoquer devant lui une bonne recette, il en avait l'eau à la bouche ! Il restait bouche bée devant l'art d'un chef en cuisine ! Dans son restaurant préféré, (dont l'adresse n'était pas dans toutes les bouches, mais circulait de bouche en bouche entre amis fines bouches, et qu'il avait connu grâce au bouche à oreille) après une légère mise en bouche, quand il dégustait un plat succulent accompagné d'un vin long en bouche, il restait sans parler, comme qui dirait (c'est une image) bouche cousue, à savourer.

On pensait :-« Déguster, savourer, il n'a que ces mots-là à la bouche »

Mais au cours de son repas, s'il prenait envie à quelqu'un d'ouvrir la bouche pour lui parler, il finissait de vider sa bouche- on ne parle pas la bouche pleine- et disait, bouche en cœur : -

« Ferme ta bouche et va voir près de la bouche de métro si j'y suis, et aussi arrête de faire ta bouche en « cul de poule »

Une autre fois c'est un client qui bouche en cœur, évoquait devant lui les mauvaises odeurs sortant d'une bouche d'égout près de chez lui. Furieux il lui lança :

-« Hé ! Ho ! Tu n'as d'autres idioties à sortir de ta bouche ? C'est l'émeri qui te bouche ou quoi ? Tu ne vois pas que je suis en train de manger. !! »

« Ah ! Monsieur, vous m'ôtez les mots de la bouche ! - rétorquait son voisin de table – je partage totalement votre intervention, j'espère que cela lui en bouche un coin »

Donc dans ce petit restaurant, il avait une place privilégiée, près d'une petite bouche d'aération donnant sur la cuisine d'où il pouvait profiter de délicieux effluves de la cuisine. Il disait : -« On se régale non seulement par la bouche mais aussi par les yeux et le nez »

Un jour qu'il s'était préparé presque amoureuxment un poisson aux herbes, le chat du voisin s'en empara. Cela lui a laissé un goût amer dans la bouche, quand il pensa que c'est un chat qui lui ôtait « le pain de la bouche. » -« Mais bah ! Je ne peux pas lui en vouloir, car ce chat doit être un fin gourmet, oui un fin gourmet ».l

Il n'était pas né avec une cuiller en argent dans la bouche mais dans une famille nombreuse, où il y avait beaucoup de bouches à nourrir. Il avait commencé à travailler très tôt, son père disant « Ici pas de bouche inutile ! ». Il était parti travailler dans les BOUCHES du RHÔNE près de CASSIS. Un jour, en se baignant il avait failli se noyer et c'est une jeune femme chargée de la surveillance de cette partie de la plage qui l'avait sauvé en lui pratiquant le bouche à bouche. Ils s'étaient revus, faisaient de longues promenades, se plaisaient à être ensemble, mais timides n'osaient pas s'avouer leurs sentiments.

C'est son petit frère à elle qui les regardant tous les deux s'écria :

-« Oh ! Ils sont amoureux !! »

Tant il est vrai que la vérité sort de la bouche des enfants ! Heureusement qu'il n'a pas tourné sept fois sa langue dans sa bouche avant de parler.

Eux sont d'abord restés cois, dans un premier temps n'ont pas ouvert la bouche. Ils ont rougi. Et ensuite ils ont éclaté de rire bouche grande ouverte.

Et ils sont partis, sourires au coin de la bouche, partager leur bonheur avec famille et amis mais loin de la Déesse aux cent bouches.

M.L.

REFLEXIONS SAUGRENUES

Comme tout un chacun, il fait sa cuisine, prépare ses repas. Et un soir épluchant des pommes de terre à l'aide d'un « économiseur », il a eu quelque difficulté à faire glisser la lame entre chair et peau. Son pouce, ses doigts avaient peine à avancer.

Alors il s'est fait la réflexion suivante : -« Ah ! Ce n'est pas beau que de vieillir. Il m'a fallu forcer pour éplucher mes patates, j'avais l'impression que mon pouce manquait de forces. Vraiment je vieillis »

Il avait tant bien que mal réussi à éplucher ses légumes, mais en nettoyant son économiseur il s'est aperçu que celui-ci était très émoussé, lame vraiment hors d'usage. Il en a essayé un autre (il en a trois) et là, sans difficulté, la lame a fait son office. Agréable surprise, ses doigts conservaient donc force et agilité. Rassuré, ça lui redonne un « coup de jeune, bravo »

Et puis il a de nouveau réfléchi et pensé :
-«Vraiment, ne pas m'apercevoir que mon outil avait sa lame usée, en incriminer mes doigts sans avoir vu l'état dans lequel il était...Vraiment je vieillis mal ! Ce n'est pas beau que de vieillir !»



Jamais content...

Mairie de RYES

ETAT CIVIL au 31 décembre 2018

Naissances :

Célestine HUE le 15 novembre 2018



Décès :

Lézin Gaston Jean MÉSERAY

RYES INFOS

Le comité de rédaction du Ryes infos vous souhaite à tous une merveilleuse année 2019 ! Qu'elle vous apporte joie, bonheur et santé.

Nous vous convions à l'Assemblée Générale qui se déroulera Le **vendredi 15 février** à la salle des associations, derrière la Mairie et nous serons heureux de vous y rencontrer

C'est avec beaucoup de tristesse que les membres de Ryes infos ont appris le décès de M. Gérard Héliot. Avant que son état de santé ne l'oblige à déménager, il s'était investi dans l'élaboration de notre journal, mais aussi dans l'embellissement de notre commune, avec entre autre la mise en place d'arbres autour du lavoir. Il était également reconnu pour ses très belles photos de Ryes. Nous garderons un souvenir ému de nos moments partagés.



DERNIERES MINUTES

Nos amis de Michelmersh-Timsbury seront parmi nous le week-end du 4 ; 5 mai

DANS CETTE GRISAILLE DE CE
DEBUT D'ANNEE SI NOUS
PARTIONS POUR : LES

'CARA-YES-BES' !

Voici des nouvelles de notre ami
le bananier de chez Jean-Louis et
Laurence.

Il se porte bien. Le voici en compagnie
de son rejeton (à son pied) et il est fier
de nous présenter son prochain régime
(ici en formation avancée à son sommet).

Il a pour nouveaux voisins deux
cerisiers de la Guadeloupe et un piment
d'Amérique du Sud voici son récent
portrait.



Le choix des mots *Entendu dans une galerie marchande)*

-« Alors, comme ça, tu pars en retraite ?

- Ah non ! **J'ARRIVE** en retraite ! »

Informations d'hier et d'avant-hier (chroniques du temps passé)

Avril 1879 - Écoles de filles, répartition de secours. - Le Conseil, conformément au rapport de M. le Préfet, répartit une somme de 2 500 Fr. à prendre sur le crédit de 5 000 Fr. inscrit au budget de 1879, pour établissement et entretien d'écoles de filles. **Ryes**, 420 habitants, Mme Lavigne (Désirée), 22 élèves payantes, 12 gratuites ; 450 Fr. de traitement en 1878 ; indemnité personnelle accordée 75 Fr.

Juin 1879 - Le dénichage des oiseaux. - A cette époque de l'année, nous ne saurions trop engager MM. les instituteurs à rappeler aux enfants qu'il y a une loi qui interdit le dénichage des oiseaux. Ils éviteront ainsi à leurs élèves les pénalités qui pourraient les atteindre et rendront un véritable service à l'agriculture.

Juillet 1879 - Écoles primaires. - Les vacances des écoles primaires commenceront le 1^{er} août pour finir le 1^{er} septembre.

Août 1879 - Gendarmerie. - Nous apprenons que sur la demande du maire et du conseil municipal de Ryes, le ministre de la guerre vient de décider que la brigade de gendarmerie d'Asnelles sera transférée à Ryes.

Malheurs et heurs

*Quand on voit qu'un vandale qui fracasse
casse,
Criant, crachant des mots qui nous atteignent,
teigne
Ou celui qui, brisé par la rumeur
meurt.
Ou voir que le malheureux sans logis
git
Sans abri ni couvert, sans revenu
nu
Et devant misère de telle ampleur
pleure
pensant que le bonheur est l'impossible
cible
et, pour apaiser sa gueule de bois,
boit
Avachi sur le trottoir, affalé
laid
Avec son visage pâle, livide,
vide
devant le temps filant, insaisissable
sable,
en croyant son sort fixé à jamais !
Mais...
....Quand on voit que celui que l'on nourrit
rit,
et croyant en la corne d'abondance
danse.
Puis repu, bercé par un rêve d'or
dort
Et quand celui cessant d'être asservi
vit,
titubant, retrouve son équilibre
libre,
ayant brisé chaînes et barbelés
laid.
Devant sa nouvelle vie qui l'enchant
chante
et de nouveau relève le flambeau
haut.
Et puis, heureux en lisant un poème
aime
que les émois qui par les mots s'expriment
riment*

M.L. octobre 2018